

AMÉRICA LATINA
contra el **NEOLIBERALISMO**
Grandes líderes y pensadores
internacionales del siglo XXI

S E R I E
Las ciencias
sociales
CUARTA DÉCADA

Índice

AGRADECIMIENTOS.....	7
INTRODUCCIÓN.....	9
Quiebre histórico.....	9
Crisis civilizatoria.....	11
Esperanza latinoamericana.....	15
El libro.....	17
1. JEAN-LUC MÉLENCHON, POR EL RESCATE DE FRANCIA Y DEL MUNDO.....	21
De Marruecos a Francia, y de Europa al mundo.....	22
El futuro en común.....	24
El poder en manos del pueblo.....	26
Avance y retroceso de los insumisos.....	28
Guerra jurídica contra la rebeldía.....	31
Entrevista.	
Europa tiene mucho que aprender de América Latina.....	32
2. CHANTAL MOUFFE, MILITANTE INTELLECTUAL Y FILÓSOFA DE LO POLÍTICO.....	47
Itinerario de una militante intelectual.....	48
Representante de la teoría del discurso.....	49
La vuelta a los fundamentos de un pensamiento resueltamente activo.....	50
Cadencia y decadencia de la filosofía política liberal.....	54
Por un populismo de izquierda.....	57
A manera de epílogo: izquierdas populistas para la transformación social.....	59
Entrevista.	
El populismo de izquierda es la vía para recuperar la democracia.....	59
3. JUAN CARLOS MONEDERO, EL GRAN COMUNICADOR DE LA POLÍTICA.....	75
La precocidad política de Juan Carlos.....	76
Profesor y formador político en América Latina.....	78
Distancia del marxismo clásico.....	80

El parteaguas del 15-M: nuevos actores políticos y sociales.....	81
¿Cómo salir de la trampa neoliberal?.....	83
Las dos almas de Podemos.....	85
Entrevista.	
El triunfo de AMLO representa mucho para la izquierda mundial.....	88
4. BOAVENTURA DE SOUSA Y LA EPISTEMOLOGÍA	
DEL “DESPERDICIO” DE LAS EXPERIENCIAS.....	103
¿Cómo pensar otro mundo posible?.....	103
La Epistemología del Sur.....	105
Sobre los sustantivos críticos.....	107
Sobre la sociología de las ausencias y de las emergencias.....	108
Sobre las ecologías de saberes y la traducción intercultural.....	110
“Izquierdas del mundo, ¡uníos!”.....	111
Entrevista.	
Fortalecer la 4T no sólo es asunto de los mexicanos.....	114
5. ALBERTO FERNÁNDEZ, PONER DE PIE A LA ARGENTINA.....	133
El rock y la vida.....	135
Un arquero con visión del juego.....	136
La cultura argentina del peronismo.....	138
Unidad y ponerse de pie.....	141
Cuando los mercados sonríen la gente llora.....	142
Entrevista.	
Un gobierno progresista protege a los débiles.....	144
6. EVO MORALES, LA HISTORIA AÚN NO TERMINA.....	163
Un niño aymara en Argentina.....	165
La diplomacia de la hoja de coca.....	166
La guerra del agua y la guerra del gas.....	168
De los cocaleros al Palacio Quemado.....	169
El <i>ayllu</i> , núcleo de la cultura andina.....	170
Refundación-nacionalización-igualdad.....	172
El “milagro boliviano”.....	172
El golpe de Estado.....	173
Entrevista.	
Quisiera que México mirara más al sur.....	176
Entrevista.	
No nos perdonan que los indios liberamos Bolivia.....	189

7. RAFAEL CORREA, EL ÍMPETU DE UNA REVOLUCIÓN CIUDADANA.....	205
Un economista que vino desde abajo.....	207
Revolución ciudadana y Socialismo del siglo XXI.....	208
La década ganada.....	210
Traición a la Revolución ciudadana.....	212
Entrevista.	
La democracia es votar por un proyecto, no por un nombre.....	214
8. JOSÉ MUJICA, UNA FIGURA MUNDIAL DE LA IZQUIERDA.....	237
El vendedor de flores.....	238
Una estrella con la “T” al centro.....	240
La vía (exitosamente) electoral.....	242
Marxista y gran comunicador.....	243
Humanidad: cambiar el rumbo o sucumbir.....	244
El despilfarro de la guerra.....	245
Después y antes de Tabaré Vázquez.....	246
Coronavirus <i>versus</i> capitalismo.....	248
Entrevista.	
La integración de América Latina: asunto de sobrevivencia.....	249
9. ÁLVARO GARCÍA LINERA, ENTRE MARX Y TUPAC KATARI.....	265
Una infancia entre libros y balas.....	266
El que aclara.....	268
Un sujeto histórico desconocido y una obsesión.....	271
De la teoría a la práctica de gobierno.....	274
El odio al indio.....	276
Entrevista.	
Elecciones limpias en Bolivia, la solución.....	278
Entrevista.	
En Bolivia se creó un gobierno indígena.....	292
10. AXEL KICILLOF Y LA CONSOLIDACIÓN DE LA DEMOCRACIA ARGENTINA.....	305
Dictadura en la infancia, neoliberalismo en la juventud.....	307
El fracaso del neoliberalismo en América Latina.....	309
De Aerolíneas Argentinas a la gubernatura.....	311
Derrota y triunfo del kirchnerismo.....	313
Entrevista.	
México y Argentina podrían encabezar la integración de AL.....	314

11. KARINA BATTHYÁNY, EL TRABAJO DE CUIDADOS Y LA REVOLUCIÓN.....	329
Una larga trayectoria.....	330
El cuidado no es desafío exclusivo de las mujeres.....	331
Las mujeres en los hogares sosteniendo el mercado.....	333
Entrevista.	
Hay que hacer revolución política desde lo cotidiano.....	336

*Para Irma Eréndira, Yali y Aura,
mi inspiración y razón de existir.*

Agradecimientos

En primer lugar debo agradecer al pueblo de México, cuyo ejemplo de dignidad rebelde en las elecciones presidenciales del 1 de julio de 2018 abrió una ventana histórica para que muchos escritores, comunicadores y periodistas que durante el régimen neoliberal fuimos censurados y excluidos de los medios de comunicación electrónicos, pudiéramos contar con espacios para informar al público y expresar nuestras opiniones. Fue gracias al empuje del levantamiento popular de 2018 que, después de casi 10 años de censura en la radio y la televisión mexicanas, ahora un servidor puede tener el enorme privilegio de conducir dos programas en la televisión pública.

En este contexto, merece una mención muy especial el cineasta Armando Casas quien, sin conocerme y a pesar de la permanente campaña de descalificaciones en mi contra, orquestada por los voceros del viejo régimen neoliberal, decidió tomar el riesgo como director de TV UNAM e invitarme a iniciar el programa dominical *Diálogos por la Democracia*, el 1 de abril de 2018.¹ Agradezco desde luego al rector Enrique Graue por su gran respaldo y enorme generosidad, que hicieron posibles el programa. Y es debido a la gran solidaridad y profesionalismo irrestricto del cineasta Iván Trujillo, director de TV UNAM desde 2019, que hemos podido mantener la continuidad del programa hasta la fecha.

Le agradezco a Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, y a Leticia Salas, directora del Canal Catorce, por retransmitir de manera ininterrumpida, desde 2019, el programa *Diálogos por la Democracia* todos los martes a las 21:00 horas. Ese mismo año iniciaron las retransmisiones semanales del programa a través de la frecuencia internacional del Canal 22, gracias al empuje del cineasta Casas, ahora como director.

Les agradezco de manera muy encarecida, tanto al senador José Antonio Álvarez Lima como al licenciado Carlos Brito, por abrir las frecuencias del Canal Once a los programas *John y Sabina* y *De todos modos... John te llamas*, de donde hemos extraído un par de las entrevistas incluidas en el presente volumen. Ha sido un enorme honor para un servidor, tener la oportunidad de poner mi

¹ El primer programa de *Diálogos por la Democracia* en TV UNAM se encuentra disponible en: <https://youtu.be/Xdwwfb58RyK4>

granito de arena al gran proyecto de renovación y relanzamiento del Once en el marco de la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

Este volumen simplemente no hubiera sido posible sin el gran apoyo, siempre generoso, inteligente y solidario de Adrián Escamilla, Arturo Jiménez, René Ramírez, Blanca Juárez, Isis Rangel, Eduardo Aguilar y Magdalena Pérez con la investigación, la redacción y la corrección de las biografías, así como con la transcripción de las entrevistas incluidas en esta obra. Es un enorme privilegio tener la oportunidad de dirigir y trabajar con un equipo tan talentoso y comprometido como el que integra el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad (PUEDJS), entidad perteneciente a la Coordinación de Humanidades de la UNAM. Ésta fue dirigida con gran tino y visión por el doctor Alberto Vital hasta diciembre de 2018, y desde entonces por la doctora Guadalupe Valencia, cuyo generoso apoyo de siempre al PUEDJS ha sido invaluable para hacer realidad todos nuestros proyectos.

Finalmente, agradezco a don Miguel Ángel Porrúa y Aldonza Porrúa por su trabajo tan profesional en el cuidado y la promoción de este primer volumen, producto editorial que esperamos tenga gran éxito y nos dé el empuje necesario para continuar juntos con la publicación de los próximos volúmenes de esta importante serie.

JMA

Introducción

Hoy agobia el espíritu social la experiencia subjetiva de un tiempo suspendido carente de destino satisfactorio.

ÁLVARO GARCÍA LINERA*

QUIEBRE HISTÓRICO

La incertidumbre actual con respecto al destino de la humanidad y el futuro del planeta Tierra constituye el caldo de cultivo perfecto para trazar nuevas rutas hacia la transformación social. Nos encontramos en un momento propicio para repensar viejos paradigmas y relanzar nuestros ideales democráticos y revolucionarios. El colapso tanto del neoliberalismo autoritario de Occidente como del socialismo burocrático del Bloque Soviético ha abierto un espacio inédito para imaginar y experimentar con nuevos mundos. Simultáneamente, la pandemia del Covid-19 ha hecho más evidente que nunca la necesidad de construir soluciones colectivas y globales a los grandes problemas de la humanidad.

Un año antes del descubrimiento del virus SARS-CoV-2 en China, nos honró con su presencia en la UNAM uno de los sociólogos más perspicaces de nuestros tiempos, Immanuel Wallerstein. El Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad (PUEDJS-UNAM) contó con lo que resultó ser tanto su última conferencia magistral² en el extranjero, como su última entrevista televisiva,³ ya que el eminente doctor *Honoris Causa* de la máxima casa de estudios muy lamentablemente se despediría del mundo el 31 de agosto de 2019. Aunque nunca llegó a saber de la pandemia del Covid-19, durante aquellas pláticas de noviembre de 2018, el eminente pensador ya percibía que la humanidad y el mundo se encontraban en un punto de viraje histórico. Wallerstein fue contundente al afirmar que “hoy estamos en la etapa donde se está ‘auto-destruyendo’ el sistema-mundo imperante”.⁴

* García Linera, Álvaro, “Segunda oleada progresista en AI?”, *La Jornada*, México, 28 de noviembre de 2021. Disponible en: <https://bit.ly/3p8fsN9>

² Wallerstein, Immanuel, “Implicaciones históricas y globales del triunfo de Andrés Manuel López Obrador en México”, en John M. Ackerman (coord.), *El cambio democrático en México: retos y posibilidades de la “Cuarta Transformación”*. México: PUEDJS-UNAM, Siglo XXI Editores, INEHRM, 2019, pp. 63-80.

³ Disponible en: <https://bit.ly/3Bn0oQC>

⁴ Wallerstein, 2019, *op. cit.*, p. 73.

Esta “crisis estructural” de metamorfosis global implica grandes peligros, ya que las “fluctuaciones salvajes” características de este tipo de momentos históricos pueden generar periodos de violencia y tragedia sin parangón.⁵ Sin embargo, Wallerstein remarcó que los momentos de crisis como el actual también abren grandes oportunidades de cambio en el sentido positivo, a favor de la construcción de un nuevo sistema-mundo más humano, de mayor equilibrio ecológico, con mejor igualdad social y económica, así como un florecimiento de la libertad y participación políticas. Para determinar el desenlace, “todo depende de cómo se comporta la gente durante [...] la crisis estructural del sistema anterior”.⁶

En este momento tan crucial de la historia todavía no se ha definido claramente la voluntad de la humanidad. Nos encontramos en uno de esos puntos ambivalentes, contradictorios, peligrosos y esperanzadores en que “lo viejo no termina de morir, y lo nuevo no termina de nacer”, siguiendo el análisis del gran intelectual y activista italiano Antonio Gramsci. Es justo por ello que hemos iniciado este capítulo introductorio con las potentes palabras del visionario pensador y político boliviano Álvaro García Linera: “Hoy agobia el espíritu social la experiencia subjetiva de un tiempo suspendido carente de destino satisfactorio”.

La coyuntura global actual es comparable con la de la Gran Depresión iniciada en 1929. Aquella crisis fue más que una debacle económica, ya que también significó un punto de inflexión en la historia del sistema capitalista. Se trató, siguiendo a Karl Polanyi, de un golpe final a la utopía del mercado autorregulado que implicó el rompimiento definitivo de la hegemonía del patrón oro y el liberalismo de *laissez-faire*, para abrir paso a la consolidación de los Estados de bienestar y mayores regulaciones financieras.⁷

Pero esa gran crisis al principio del siglo pasado también constituyó el caldo de cultivo perfecto para el surgimiento del fascismo en Alemania, Italia y España. La desesperación de la población frente al rápido derrumbe de los sistemas económicos, sociales y políticos vigentes generó las condiciones para la llegada de líderes profundamente intolerantes, elitistas, racistas y violentos. ¿Estamos viviendo hoy un punto de inflexión mundial de gran calado similar al de hace casi 100 años hacia nuevas formas de organización social?

Todo parece indicar que la respuesta es sí. Nos encontramos inmersos en un proceso de profunda transformación social global cuyo desenlace podría ser una reedición de los fascismos de antaño, la construcción de nuevas vías hacia la liberación humanitaria, o ambas cosas de manera simultánea.

⁵ *Idem*.

⁶ *Ibidem*, p. 72.

⁷ Polanyi, Karl, *La gran transformación*. México: Juan Pablos Editor, 2009.

El trance de la pandemia durante los últimos dos años ha acelerado el proceso de “autodestrucción” del sistema-mundo actual y agudizado la crisis estructural, recuperando el análisis de Wallerstein. Y nuestro comportamiento como especie durante estos últimos momentos del “sistema anterior” ha evidenciado tanto lo mejor como lo peor de la humanidad.

CRISIS CIVILIZATORIA

Examinemos primero las malas noticias. La manera en que la mayoría de los gobiernos y las empresas del mundo han respondido a la pandemia de Covid-19 ha sido profundamente decepcionante e indignante. Una crisis mundial de salud pública de estas proporciones tendría que haber funcionado como una alarma de despertar para la humanidad a favor de la construcción de soluciones colectivas a nuestras problemáticas comunes. Pero ocurrió justo lo contrario.

La pandemia ha empeorado la desigualdad mundial, tanto entre países como dentro de cada nación.⁸ La crisis global de salud pública también ha fortalecido el poder del capital financiero en relación con el capital productivo en todo el planeta.⁹ Y el fracaso de los esfuerzos a favor del acceso universal a vacunas en el mundo ha demostrado la vigencia tanto del egoísmo social como del nacionalismo imperial de los países más ricos.¹⁰

Ni un solo país o empresa fabricante de vacunas ha aceptado compartir con el mundo sus descubrimientos científicos de manera libre y gratuita por medio de la plataforma establecida el año pasado por la Organización Mundial de Salud (OMS).¹¹ De la misma manera, existe una férrea oposición de parte de los países más ricos a la propuesta de México, India y Sudáfrica para suspender las regulaciones de la Organización Mundial de Comercio (OMC) en materia de patentes internacionales con el fin de permitir a los países más pobres fabricar sus propias versiones de las vacunas ya aprobadas.¹²

⁸ Véanse los capítulos de Monedero, Juan Carlos, “La centralidad del Estado ante la crisis de la Covid-19 y sus posibles salidas”, pp. 39-61, y de Bárcena, Alicia, “Hacia un cambio de modelo económico en América Latina. Cinco propuestas de la CEPAL”, pp. 86-93, ambos en Ackerman, John M., Ramírez, René y Ramírez, Miguel Ángel (coords.), *Pos-Covid/Pos-neoliberalismo. Propuestas y alternativas para la transformación social en tiempos de crisis*. México: PUEDIS-UNAM, Siglo XXI Editores, INEHRM, 2021.

⁹ Correa, Rafael, “El Estado y la cuestión social en América Latina”, en Ackerman, John M., Ramírez, René y Ramírez, Miguel Ángel (coords.), *Pos-Covid/Pos-neoliberalismo, op. cit.*, pp. 102-118.

¹⁰ Ackerman, John, “Vacunas: adiós a los patentes”, *La Jornada*, México, 1 de febrero de 2021. Disponible en: <https://bit.ly/3LveunA>

¹¹ La plataforma de la Organización Mundial de la Salud se encuentra disponible en: <https://bit.ly/3adimri>

¹² Véase Labonte, Ronald y Brook, K. Baker, “Dummy’s guide to how trade rules affect access to Covid-19 vaccines”, *The Conversation*, 9 de enero de 2021. Disponible en: <https://bit.ly/3otRNDy>

Pero la pandemia no solamente ha generado mayor desigualdad y exclusión social, también ha trastocado los fundamentos de la democracia. Estos años de alejamiento físico y aislamiento social han generado un daño quizás irreversible a nuestras subjetividades. Cada día crece más el poder de las grandes corporaciones digitales transnacionales. Estas empresas tienen acceso pleno a nuestros datos personales y trafican con ellos con absoluta impunidad. Y el control de estas plataformas privadas sobre el flujo de información rebasa los sueños más descabellados del peor déspota de la antigüedad. Como bien ha señalado Boaventura de Sousa Santos: las “benditas redes sociales” ahora se han convertido en malditas.¹³

Es sorprendente cómo las lógicas de reingeniería civilizatoria de Mark Zuckerberg y de Elon Musk se parecen a las de Adolfo Hitler y Benito Mussolini, quienes hace un siglo, en un momento similar de quiebre histórico, se aprovecharon de la crisis social y la vulnerabilidad humana en la época de posguerra para avanzar sus propios proyectos a favor de la creación de un “superhombre”.¹⁴ Tanto el “Metaverso” de Zuckerberg como los sueños de inmortalidad y los viajes privados al espacio de Musk, se articulan alrededor de la fantasía neofascista de usar la tecnología y la innovación privadas para “liberar” a la humanidad de todo límite físico o geográfico. La diferencia entre los experimentos de Josef Mengele en busca de una “raza superior” y de los capitanes de la tecnociencia en busca de una humanidad sin límites son más de forma que de fondo.

Tal y como lo documentó el gran sociólogo austro-mexicano Iván Illich, este tipo de fantasías hiper-modernizantes constituyen una grave amenaza a la verdadera libertad de autodeterminación humana.

Esta crisis mundial de instituciones globales puede llevar a una nueva conciencia sobre la naturaleza de nuestras herramientas, así como a acciones mayoritarias a favor de su control. Si nuestras herramientas no son controladas políticamente, serán administradas como una respuesta tardía al desastre. La libertad y la dignidad se disolverán cada vez más en una esclavitud sin precedentes del hombre a sus herramientas.¹⁵

¹³De Sousa, Boaventura, “Propuestas y alternativas para la transformación social en tiempos de crisis”, en Ackerman, John M., Ramírez, René y Ramírez, Miguel Ángel (coord.), *Pos-Covid/Pos-neoliberalismo*, *op. cit.*, pp. 31-38.

¹⁴Losurdo, Doménico, *War and Revolution: Rethinking the Twentieth Century*, Londres: Verso, 2015.

¹⁵Illich, Iván, *Tools for conviviality*. U.K.: Marion Boyars, 1973 (2001). Original en inglés: “This world-wide crisis of world-wide institutions can lead to a new consciousness about the nature of tools and to majority action for their control. If tools are not controlled politically, they will be managed in a belated technocratic response to disaster. Freedom and dignity will continue to dissolve into an unprecedented enslavement of man to his tools”.

Este análisis escrito hace casi 50 años, justo al inicio de la crisis estructural del sistema-mundo que hoy empieza a llegar a su fin, es más relevante que nunca.¹⁶

No existen atajos para alcanzar la utopía. Las complejidades de la convivencia humana no se pueden resolver por arte de magia. Tal y como lo documentó Karl Marx en su momento, estos fetiches de liberación total son en realidad disfraces para una nueva esclavitud.¹⁷

Esta apuesta por la magia es también lo que inspira el credo en la “tecnociencia” que se ha consolidado hoy al nivel global en respuesta a la pandemia. Tal y como lo ha escrito el filósofo Gerardo de la Fuente,¹⁸ la danza cotidiana de los números de vacunas aplicadas, enfermos, recuperados y fallecidos nos da una ilusión de control sobre una problemática que ha rebasado todas nuestras capacidades técnicas, y también alimenta la fantasía de que con más inversión en laboratorios e investigación científica podremos simplemente desaparecer el Covid y resolver los problemas de la salud pública en general, cuando en realidad la verdadera solución se encuentra en nosotros mismos, en aprender a organizar nuestras sociedades de una manera más humana y en sincronía con la naturaleza.¹⁹

Esta búsqueda de soluciones mágicas es también lo que genera la presión a favor del endeudamiento público en estos tiempos de crisis. Como viles narcomenudistas, los promotores del endeudamiento ofrecen paliativos para aliviar los dolores de corto plazo, con la clara intención de generar una dependencia a largo plazo profundamente dañina. En este contexto, el ejemplo de Argentina destaca por la gran integridad de sus gobiernos de izquierda al defender su soberanía frente al Fondo Monetario Internacional (FMI) y los bancos comerciales transnacionales, tal y como relata el exministro de economía de Argentina, Axel Kicillof, en la entrevista contenida en este volumen, así como el exvicepresidente de Argentina, Amado Boudou, en una entrevista más reciente también en TV UNAM.²⁰ La terca resistencia de Andrés Manuel López Obrador a las presiones para contratar nueva deuda en el contexto de la pandemia, a pesar de las duras críticas lanzadas en su contra tanto desde la izquierda como de la derecha, resultó ser una estrategia certera.²¹

¹⁶Para una examinación muy completa del pensamiento de Illich y su relevancia actual véase Beck, Humberto, *Otra modernidad es posible: el pensamiento de Iván Illich*. Barcelona: Malpaso editores, 2016.

¹⁷Marx, Carlos, *El Capital: crítica de la economía política*, México: Fondo de Cultura Económica, 1995.

¹⁸De la Fuente, Gerardo, “*Mathesis universalis*. Diez tesis en torno a la matemática y la pandemia de Covid-19”, en Ackerman, John M., Ramírez, René y Ramírez, Miguel Ángel (coords.), *Pos-Covid/ Pos-neoliberalismo*, *op. cit.*, pp. 398-409.

¹⁹Véase Toledo, Víctor M., *Los civilizacionarios: repensar la modernidad desde la ecología política*. México: UNAM, Juan Pablos Editor, 2019.

²⁰*Diálogos por la democracia*, TV UNAM, 6 de febrero de 2022. Disponible en: <https://bit.ly/3GNBtGL>

²¹López Obrador, Andrés Manuel, *Hacia una economía moral*. México: Editorial Planeta, 2019.

Ahora bien, quienes creen que la gran lección de la pandemia es que el Estado sea el actor que puede solucionar todos nuestros problemas, caen en la misma trampa del fetichismo mágico. Así como los Estados proporcionan servicios públicos, escuelas, hospitales e infraestructura, en el contexto de la pandemia hemos visto cómo son cómplices con las grandes empresas farmacéuticas en limitar el acceso universal a las vacunas. El activismo estatal en los países capitalistas más ricos es una de las fuentes más importantes para el agravamiento de la desigualdad mundial resultante de la pandemia.

La organización internacional *Médicos sin Fronteras* ha estimado que los gobiernos del mundo invirtieron más de 12,000 millones de dólares en el desarrollo de seis de las vacunas más importantes.²² Asimismo, en el rubro de financiamiento público, debemos agregar las docenas de miles de millones de dólares en acuerdos de compra anticipada, firmados por diferentes gobiernos con diversas empresas farmacéuticas al inicio de la pandemia.²³ Esta vasta inyección de dinero público ayudó a lograr la cobertura casi universal en los países hiper-capitalistas de Occidente, pero también generó las condiciones para una grotesca acumulación de ganancias de parte de las empresas farmacéuticas, así como para la distribución cada vez más desigual de las vacunas a nivel global.

No confundamos al Estado con la acción social transformadora. Cuando en coyunturas específicas la sociedad logra colonizar al Estado, este aparato puede llegar a ser una excelente herramienta de lucha contra la desigualdad y a favor de la justicia, pero jamás debemos confundir a los medios con los fines. Así como —de acuerdo con la visión de Iván Illich—, las herramientas tecnológicas deben estar siempre controladas políticamente, las herramientas estatales deben estar subordinadas a la acción social.

De lo contrario, un Estado plenamente autónomo de la sociedad se convierte inmediatamente en una herramienta de represión y control social al servicio del capital. Es precisamente por ello que tanto Vladimir Lenin en *El Estado y la revolución* (1917) como Friedrich Engels en *Socialismo: utópico y científico* (1880) dejan claro que el objetivo de la revolución siempre debe ser el fin del Estado burgués como producto histórico, que no es otra cosa que el Estado en sí tal y como lo conocemos los occidentales contemporáneos de acuerdo con los cánones del derecho (neo)liberal. En suma, no debemos cometer el error de responder al fetichismo del mercado con un fetichismo del Estado, que puede llegar

²² Press Release (Médecins Sans Frontières), “Governments must demand pharma make all Covid-19 vaccine deals public”, 11 de noviembre de 2020. Disponible en: <https://bit.ly/2YtflxK>

²³ Chui, Cecilia, “Pfizer and BioNTech’s Covid-19 vaccine”, *Pharmaceutical Technology*, 12 de noviembre de 2020. Disponible en: <https://bit.ly/3crzqwt>

a ser aún más peligroso que el primero. La solución debe ser siempre humana, organizativa y social.²⁴

ESPERANZA LATINOAMERICANA

Afortunadamente también hay buenas noticias con respecto al comportamiento de la humanidad en este momento de crisis estructural, sobre todo en América Latina. Desde antes de la llegada de la pandemia de Covid-19, la región latinoamericana ya estaba en pie de lucha, inmersa en un intenso proceso de movilización social y transformación política. Y hoy, después de dos años de crisis sanitaria, estancamiento económico y cuarentenas interminables, sus dinámicas políticas se han intensificado todavía más.

Durante los últimos cuatro años, la “segunda ola progresista”, iniciada en México con el triunfo de Andrés Manuel López Obrador en 2018, se ha expandido por toda América Latina.²⁵ Las victorias para la izquierda en elecciones recientes en Argentina, Perú, Chile y Honduras hablan de un movimiento telúrico en la región; y las muy probables de Gustavo Petro en Colombia y de Luis Ignacio Lula da Silva en Brasil durante 2022, implicarían la consolidación definitiva de este nuevo momento histórico. Adicionalmente, la asamblea constituyente en Chile, el retorno del MAS (Movimiento al Socialismo) en Bolivia después del golpe de Estado en contra de Evo Morales, la resistencia de Cuba frente a los nuevos embates imperiales, la dignidad del pueblo venezolano frente al constante intervencionismo yanqui, así como el cada vez más potente movimiento feminista en la región, marcan los nuevos tiempos de movilización y de ruptura política en América Latina.

Desde un enfoque liberal tradicional, estos tiempos aciagos de polarización y de conflicto representarían un peligro para la democracia, ya que la práctica democrática debe siempre condensarse en el supuesto “centro” del espectro político y apostarle a la unidad de los contrarios. Para este punto de vista, las rupturas políticas actuales serían fenómenos “populistas” que deben ser desechados y acorralados. Pero desde otro enfoque, lo que estaríamos viviendo hoy en la región sería más bien un franco renacimiento de las luchas históricas

²⁴ Para continuar con el análisis crítico en esta línea se recomienda la lectura de Bosteels, Bruno, *La comuna mexicana*. México: Ediciones Akal, 2021; Laval, Christian y Dardot, Pierre, *Común: ensayo sobre la revolución en el siglo XXI*. Barcelona: Gedisa, 2015; y Bookchin, Murray, *La próxima revolución*. Barcelona: Virus editorial, 2019.

²⁵ Ackerman, John M. y Ramírez, René, *La disputa por la democracia en América Latina. Perspectivas y desafíos en una era de transformación social global*. México: H. Cámara de Diputados, LXIV Legislatura, PUEJDS-UNAM, 2020.

por la justicia y la igualdad social, un resurgimiento de esa “historia” que supuestamente había quedado sepultada con la caída del Muro de Berlín en 1989, de acuerdo con Francis Fukuyama.²⁶

Una vez más, América Latina se encuentra a la vanguardia en la lucha global por la democratización de la esfera pública.²⁷ La región hoy se reafirma como una de las zonas de mayor dinamismo social en el mundo.²⁸ El pensamiento latinoamericano, siempre ecléctico y sincrético, así como su constante acción revolucionaria y transformadora, desempeñan un papel similar a favor de la construcción de nuevas formas de organización social, semejante al que jugaron los revolucionarios estadounidenses y europeos al final del siglo XVIII y principios del XIX.

México, en particular, hoy recupera su vocación como punto articulador para el pensamiento crítico y la transformación social en la región. La llegada de un gobierno de izquierda en 2018 implicó una importante contribución a la lucha global por encaminar la actual situación de incertidumbre histórica en un sentido más humanitario y justo. Después de 78 años de gobiernos autoritarios que abusaban de su poder para apoyar a mafias políticas e intereses privados, la irrupción del pueblo a favor de un gobierno antineoliberal implicó un importante viraje histórico no sólo para México sino para toda América Latina e incluso el mundo.²⁹ Este giro fue particularmente profundo e importante porque significó el renacimiento de la larga tradición de acción política revolucionaria que ha marcado la historia de México.³⁰

Wallerstein decidió aceptar nuestra invitación para venir a México en 2018, precisamente por el enorme interés histórico y geopolítico que había generado la victoria de López Obrador en las elecciones presidenciales de aquel año. “He venido a participar en este seminario porque pienso que el triunfo de Andrés Manuel López Obrador [...] fue una gran victoria de la izquierda en las pasadas elecciones presidenciales. ¡Gran victoria!”³¹ declaró emocionado el sociólogo al inicio de su intervención titulada “Implicaciones históricas y globales del triunfo de Andrés Manuel López Obrador en México”.

²⁶ Fukuyama, Francis, *The end of History and the last man*, Nueva York: Simon & Schuster, 2006.

²⁷ Sanders, James, *The vanguard of the Atlantic World: Creating modernity, nation, and democracy in nineteenth-century Latin America*. Durham: Duke University Press, 2014.

²⁸ Dussel, Enrique, *Política de la liberación: historia mundial y crítica*. Madrid: Editorial Trotta, 2007.

²⁹ Véase Ackerman, John M., “The last surfer to hit the beach: Mexico and the ‘Pink Tide’”, en Ellner, Steve (ed.), *Latin America’s Pink Tide: Breakthroughs and shortcomings*, Nueva York: Rowman & Littlefield, 2020.

³⁰ Véase Ackerman, John M., “Cárdenas and the Combative State”, en *Cardenismo: auge y caída de un legado político y social*, en Del Valle, Ivonne y Palou, Pedro Ángel (eds.), Boston: Revista de Crítica Literaria Latinoamericana, 2017, pp. 51-76.

³¹ Wallerstein, 2019, *op. cit.*, p. 63.

Unas semanas después, también nos visitó en el PUEJDS-UNAM el eminente geógrafo inglés, David Harvey. En su propia conferencia magistral, Harvey señaló que “se vive un momento muy complejo en el mundo y en México el triunfo de Andrés Manuel López Obrador es una oportunidad, una posición estratégica”, sobre todo porque “México tiene una tradición revolucionaria [...] y siempre ha sido un lugar de fermento y pensamiento progresista”.³²

Vivimos tiempos de crisis, pero también de oportunidad. Son horas cruciales para la humanidad, donde los movimientos sociales y las fuerzas conservadoras se disputan las ideas clave, las narrativas y la construcción del sentido común. La crisis de la hegemonía neoliberal representa una gran oportunidad para el restablecimiento de los ideales democráticos de igualdad, libertad, justicia y fraternidad, mediante los cuales las sociedades puedan relanzar nuevos acuerdos y construir entramados políticos que proporcionen bienestar a las mayorías, y que al mismo tiempo conduzcan a la humanidad a formas de vida más sustentables.

¿Qué tipo de procesos globales, movimientos sociales y acciones políticas son necesarios para que la humanidad y cada país se desarrolle con justicia y equidad en este nuevo contexto mundial e histórico? Esta es la gran pregunta que subyace en los importantes diálogos con grandes políticos e intelectuales del mundo contemporáneo que les acercamos a los distinguidos lectores de este volumen.

EL LIBRO

El libro que usted tiene en las manos es apenas el primero de una serie de volúmenes donde iremos compartiendo el contexto y el contenido de las apasionantes entrevistas que un servidor ha tenido la fortuna de conducir durante los últimos años en la televisión pública mexicana, en TV UNAM, Canal Catorce, Canal 22 y Canal Once. En estas páginas pasean algunas de las figuras públicas e intelectuales críticos más importantes de América Latina y de México, personajes emblemáticos que han hecho grandes contribuciones a favor de la justicia social en estos tiempos decisivos para la humanidad. También hemos incluido importantes voces desde Europa, cuyas perspectivas nos ayudan a entender tanto la crisis civilizatoria que hoy aqueja al “viejo continente” como a dimen-

³²Harvey, David, “¿Qué es el neoliberalismo y cómo derrotarlo? México y la transformación social?”, en Ackerman, John M. (coord.), *El cambio democrático en México...*, *op. cit.*, pp. 104-115. La entrevista de John M. Ackerman con David Harvey en TV UNAM se encuentra disponible en: <https://youtu.be/4ivDLU5X52U>

sionar la gran relevancia global y esperanza histórica de los procesos sociales actuales que recorren América Latina.

Los primeros cuatro capítulos del presente volumen incluyen las reflexiones de Jean-Luc Mélenchon desde Francia, Chantal Mouffe desde Londres, Juan Carlos Monedero desde Madrid y Boaventura de Sousa Santos desde Lisboa. El pensamiento revolucionario y la práctica transformadora de estos cuatro grandes intelectuales y activistas contemporáneos se encuentran profundamente inspirados por la íntima relación, política y personal de cada uno de estos autores con América Latina. Todos coinciden en la necesidad de voltear a ver a nuestra región como faro de inspiración para la construcción de un nuevo modelo de práctica democrática y de organización social, la cual sirva para terminar de enterrar al neoliberalismo y generar nuevos horizontes y utopías de liberación humanitaria y planetaria.

Los cuatro entrevistados también ponen el dedo en la llaga con respecto al estancamiento de los procesos políticos y sociales europeos. Si bien es cierto que en determinados momentos de la historia algunas partes de aquella región del mundo han destacado como ejemplos de participación política y liberación social, hoy ya no es posible seguir sosteniendo la mitología eurocéntrica del “viejo continente” como faro para la democracia y ejemplo para el desarrollo. Al contrario, en el momento actual de crisis global, Europa debe escuchar y aprender, en lugar de dirigir y mandar. En este contexto, el ejemplo autocrítico y visionario de Mélenchon, Mouffe, Monedero y de Santos constituye el ideal punto de partida para los capítulos de este volumen.

Las cuatro entrevistas subsiguientes reúnen las voces de grandes políticos que, con el ejemplo de su praxis revolucionaria, han demostrado en los hechos la enorme potencia de los pueblos de América Latina para dejar su huella en la historia mundial. Los relatos de Alberto Fernández desde Argentina, Evo Morales desde Bolivia, Rafael Correa desde Ecuador y José Mujica desde Uruguay están llenos de esperanza transformadora y fe revolucionaria. Estos tres expresidentes, y presidente electo, hablan con el corazón en la mano tanto de los grandes logros de sus gobiernos como de los enormes retos para cambiar estructuras milenarias de desigualdad, racismo, autoritarismo y explotación en la región.

Tuve la fortuna de entrevistar a Fernández en el marco de su primer viaje al exterior como presidente electo en 2019, celebrado apenas unas semanas antes de que tomara posesión en el contexto de una amplia rebelión ciudadana en contra de los derroches y la irresponsabilidad neoliberal de su antecesor, Mauricio Macri. Fernández eligió a México para estrechar lazos con el nuevo gobierno democrático de López Obrador, así como para demostrar su compromiso con la unidad latinoamericana.

Las dos entrevistas con Morales incluidas en este volumen tienen gran relevancia histórica. La primera se celebró en la madrugada del 1 de diciembre de 2018 (transmitida el domingo 2 de diciembre), justo antes de que Morales asistiera a la toma de protesta de López Obrador en el Congreso de la Unión. El compañero Evo fue el único jefe de Estado extranjero que asistió a aquel evento, una clara muestra de la circunstancia internacional tan adversa que marcaba el principio del mandato del nuevo presidente mexicano, y del gran compromiso con la unidad latinoamericana de parte del líder boliviano. La segunda entrevista se celebró el sábado 16 de noviembre de 2019 (transmitida el domingo 17 de noviembre), apenas unos días después de su espectacular rescate y llegada como asilado político a México el martes 12 de noviembre.³³ Tuvimos el honor de contar con la confianza del compañero Evo en esos momentos tan difíciles mientras relataba los hechos sucedidos y compartía su esperanza de que pronto se reestablecería la institucionalidad democrática en su país, tal y como aconteció con la dulce victoria de Luis Arce en las elecciones presidenciales celebradas a finales de 2020.

Las entrevistas con los expresidentes Rafael Correa y José Mujica también se encuentran llenas de importantes lecciones. El siempre brillante, vital y apasionado Correa denuncia la acción antidemocrática de la prensa mercenaria, habla sobre la injusta guerra jurídica en su contra, defiende los grandes logros de la Revolución Ciudadana que encabezó durante 10 años en Ecuador, y comparte su visión transformadora y radical a favor de la plena unidad latinoamericana.

Por su parte, Mujica nos compartió su enorme sabiduría sobre la urgente necesidad de una transformación civilizatoria en pro de los valores humanos más profundos de amor, solidaridad y justicia social. Presumió los más importantes logros de su gestión como presidente de Uruguay y ofreció algunas lecciones cruciales con respecto a cómo garantizar la continuidad de los procesos de transformación social latinoamericanos. También aprovechó para hablar sobre la traición de su antiguo canciller Luis Almagro a los principios de orgullo latinoamericano y respeto a la institucionalidad democrática.

Finalmente, los tres últimos capítulos de este primer volumen incluyen conversaciones con grandes intelectuales públicos latinoamericanos, que además de contar con una gran productividad académica han desempeñado papeles muy importantes en el servicio público y en la sociedad. Las dos entrevistas con el exvicepresidente de Bolivia, Álvaro García Linera, revelan la enorme riqueza del pensamiento de este hombre valiente y visionario, sin duda una de las voces

³³ Serrano Mancilla, Alfredo, *Evo. Operación rescate: una trama geopolítica en 365 días*. Buenos Aires: Editorial Sudamericana, 2021.